

ملخص

نطراً للوضع السياسي الحالي، و الأوضاع الإقتصادية المتدهورة في الضفة الغربية و قطاع غزة و القدس، و الذي كان له الأثر في الحد من إنتاجية الشركات الفلسطينية، كان لا بد من البحث عن نظام قادر على توفير وسيلة للتعايش مع الوضع الراهن. فوجدت في نظام التصنيع، التخزين و الشراء الفوري (على الوقت) JUST-IN-TIME – JIT MANUFACTURING, INVENTORY

(AND PURCHASING آلية يمكن التعايش من خلالها).

يمكن وصف النظام الفوري بأنه نظام الإنتاج المرن، حيث عرفه DeLuzio بأنه فلسفة توريد المنتج المطلوب، في الوقت المطلوب، و بالكمية المطلوبة. أضافة إلى أن يعتبر هذا النظام عنصر مهم في عملية التحديث والتطوير للبيئة الإقتصادية للمؤسسات الفلسطينية، بالإضافة لكونه نواة الأعمال التجارية الإلكترونية.

تهدف هذه الرسالة إلى التعرف و قياس حدود المعرفة و الإدراك لدى الشركات الفلسطينية عن عناصر، خصائص، و فوائد هذا النظام، إستكشاف أي من المؤسسات الفلسطينية تطبق النظام بالإضافة إلى البحث عن تأثيرات تطبيق النظام على المؤسسات الفلسطينية داخلياً و خارجياً على حد سواء. كما تبحث الرسالة في مقارنة هذه الوسيلة بالوسائل الإدارية الأخرى المتوفرة.

تم إستخدام أساليب متعددة لجمع البيانات و المعلومات مثل مراجعة الأدبيات المتوفرة في هذا المجال، الإستماراة التي وزعت على الفئة المستهدفة، المقابلات و النقاشات مع بعض المؤسسات المختارة، حيث أثبتت النتائج أن المؤسسات الفلسطينية التي تم تعطيتها في العينة لا تطبق النظام الفوري، بينما يوجد من يطبق بعض عناصر و خصائص هذا النظام بطريقة غير مباشرة، كما أنه يوجد القليل منهم يملك المعرفة عن بعض عناصر، خصائص، و فوائد هذا النظام.

الدراسة أثبتت أيضاً أن معظم المؤسسات لا ترغب حالياً بالإستثمار بتطبيق أي وسيلة جديدة، حيث أسقطوا ذلك على الوضع السياسي الحالي، والذي لا يمكن لأحد التكهن بما سيحدث في القريب القادم. و لذلك تعتبر هذه الرسالة بداية الطريق للبحث عن تطبيقات محتملة لهذا النظام تثري البيئة Organizations.

الاقتصادية الفلسطينية.

The domestic bad political situation which every one of the Palestinian people encountered and is aware of, in addition to the crucial and dramatic economical situation in the West Bank, Gaza and even in Jerusalem, which has a major influence on the productivity of the Palestinian organizations, where I propose that the Just-In-Time (JIT) Systems in Manufacturing, Production and Distribution will help all the Palestinian companies and organizations to deal with the new economic situation, or we can say to toughen up.

JIT is defined as a philosophy of applying a process that is needed, when it is needed, and in the quantity that is needed, just-in-time. JIT is a system that can help companies in adopting a JIT system to their systems, and that is an idealization of a JIT production system.

JIT System is a very important for the process of developing and improving the economical environment in the Palestinian Organizations, as well as the International and e-business environment in Palestine.

The purpose of this thesis is to examine and research the business and economic side of JIT including its elements, features and benefits within the Palestinian organizations, to examine and investigate who implement JIT in there is any, in addition to analyze and observe the influence that the Palestinian Organizations gain from implementing JIT.